
“咚咚咚”，4 月 17 日一大早，云和县
浮云街道办事处的走廊响起一阵急促的
敲门声。浮云街道党工委副书记叶俊手
里握着两张刚刚打印出的报表，推开了街
道党工委委员、办事处副主任林海飞的办
公室大门。“林主任，你分管安全工作，有
个情况，我们需要引起重视啊。”叶俊语气
里透着焦急。

记者翻开摊在办公桌上的两张报表，
一张是浮云街道的“经济报表”：2024年一
季度，街道的集体经济总收入90.89万元，
经营性收入89.32万元，同比均明显增长，
让人看了高兴。而另一张则是街道的平安
建设“三色预警”表，表格详细罗列出了 4
月以来涉及消防安全、城市运行、燃气安全
等领域的11个安全问题，并用不同的颜色
进行了标注。

“这张表格有点复杂，该怎么看？”面对
记者的询问，叶俊解释，每月中旬，街道都
会整理出两份报表，既分析经济形势，也研
究平安形势，“这些安全问题是通过基层治
理四平台等渠道收集整理，根据问题的紧
急程度，用红、黄、绿打上‘标签’，红色是最
迫切需要解决的。”记者注意到，平安报表
上唯一亮“红灯”的，是东门社区水镜佳苑
电动自行车“飞线”充电、架空层违规停放
电动自行车问题。

“走，现在就去现场看看！”窗外淅淅
沥沥下着雨，两位街道干部等不及天气放
晴，一起直奔小区。水镜佳苑是一个建成
10 多年的老小区，共有 18 幢居民楼，住
了578户居民。

记者跟着两位街道干部把每一幢居
民楼挨个检查了一遍，发现他们的眉头越
皱越紧。在 3 幢 2 单元的一楼入口处，停
放着 10 多辆电动自行车，有的干脆停到
了楼道里，整栋楼不过 6 层高，就有 4 户
居民从窗口抛出插线板，给楼下的电动自
行车充电，外立面如同挂满蜘蛛网⋯⋯类
似的场景，在小区里比比皆是，更有甚者
从10楼以上抛出“飞线”。

“这种充电方式非常危险，特别是碰
到雨水天气，很容易出现短路引发火灾。”
叶俊和林海飞从社区干部口中了解到，整
个小区共有1000多辆电动自行车。事实
上，电动自行车的高保有量不是东门社区
所独有的。

浮云街道地处云和县城中心，商贸服务
业发达，有个体工商户及企业2000余家，年
产值8亿元左右，小巧灵便、价格便宜的电动
自行车是许多人上班务工通行的首选交通

工具。“经济发展和平安建设相互依存，如果
发生意外，不仅危及相关人员的人身财产安
全，也会对整个地方经济运行造成严重影
响，这个隐患点必须排除。”叶俊和林海飞一
商量，决定开现场会，立刻着手解决问题。

一个个电话通知发出，东门社区的会
议室里很快坐满了社区干部、居民代表、

“幸福+”讲和客志愿者代表、消防救援大
队防火监督员。“‘飞线’问题如何整治，大
家都提提建议？”叶俊一句简单的开场白
开启了一场“头脑风暴”。

“水镜佳苑建设时间早，充电配套设
施不足，这几年电动自行车保有量越来越
大，但公共充电点位不足 100 个，很难满
足居民的生活需求。”在东门社区党委书
记周晓燕看来，解决“飞线”充电的根源，
在于扩充公共充电点位。

“充电点位有了，如果价格比民用电
高，大家可能还会选择‘飞线’充电，难以治
本。”居民代表陈银女说出了自己的顾虑。

“如果加装充电设备，免不了减少一
些绿化设施，大部分居民能否统一方案，
也是个问题。”防火监督员王叶隽拿着一
张初步的设计图纸现场询问意见。

大家你一言我一语商量讨论，不知不
觉，窗外天色渐暗，叶俊和林海飞手中的
笔写个不停。“大家的建议，我们都记了下
来。”合上笔记本，两位街道干部告诉大
家，云和县正在推进电动自行车消防安全
突出风险专项整治行动，借着这个机会，
街道将向县里的有关部门反映情况，同时
争取加装充电设施等政策，承诺年底前解
决辖区范围内的“飞线”充电问题，“在整
治期间，还请大家一起开展巡查和劝导工
作，防止出现火灾事故。”

回到街道办，叶俊和林海飞马不停地
着手整理此次“平安体检”发现的问题。

“根据平安报表的工作要求，我们计划把
发现的问题上报至县平安办，县平安办接
下来会组织相关部门联合开展专项督查，
推动问题隐患解决在基层和萌芽状态，如
果履职不到位会受到约谈，所以一刻也拖
不得。”叶俊说。

当记者离开浮云街道时已是深夜，回
头看见几位街道干部的办公室依然亮着
灯，他们都在挂念平安报表上的那抹红色。

一手抓“经济报表”，一手抓“平安报
表”，不只是浮云街道，云和全县走出了一
条发展与稳定并行、致富与治安并举、经
济与社会并进的“平安大道”。云和县已
连续 19 年被省委、省政府命名为“平安
县”，并于2023年3月成功夺取全省首批“二
星平安金鼎”。2023年，云和县GDP103.7
亿元，比2004年增长近90亿元。

记者蹲点云和浮云街道看发展和安全如何相得益彰——

两张报表都要拿高分
本报记者 李 攀 邬 敏 县委报道组 陈雅雯

全省各级党委和领导干部要适应新形势、新任务的要求，全
面承担起“促一方发展、保一方平安”的重大政治责任。

——2004 年 5 月 10 日至 11 日，时任浙江省委书记习近平在
省委十一届六次全体（扩大）会议上的讲话

蹲点基层看平安

5 月 7 日，浙江召开全省安全发展工
作会议。现场，省委、省政府颁发了首批

“安全发展铜鼎”，杭州、湖州、绍兴、衢州、
丽水等 5 个设区市，杭州市西湖区、宁波
市海曙区等 24 个县（市、区）获得这一殊
荣。这是浙江省域范围内，安全生产和防
灾减灾救灾领域设立的最高奖项。

至此，浙江已出现六个鼎：“大禹鼎”
“平安鼎”“科技创新鼎”“浙江制造天工
鼎”“神农鼎”以及“安全发展鼎”，均以省
委、省政府名义颁发，分别是治水、平安建
设、创新、制造业、乡村振兴、安全发展各
领域的最高荣誉。透过六个鼎，可以看到
浙江在省域高质量发展和高水平治理上
的探索和实践。

正向激励

这是一场事关平安的接力。
20 年来，浙江把平安建设放到经济

社会发展全局中谋划和推进，走出了一条
高质量发展和高水平安全良性互动之路。

为保持良好的发展环境，省安委办通
过借鉴“大禹鼎”“浙江制造天工鼎”的做
法，为安全发展设立了“安全发展鼎”，取

“统筹安全和发展”之意。
安全发展鼎，是浙江为统筹发展和安全

而铸的荣誉鼎。这个鼎考核的是各地安全发
展的底线，主要针对事故灾难和自然灾害。

怎样才能夺鼎？评判标准分为两
块——

基础部分，授予“安全发展鼎”的市县，
均需满足评定上一年“安全生产水平指数”
不低于总分的90%且被省委、省政府命名
为平安市县；同时，县级还需满足“安全生
产水平指数”排名不在全省后20%。

事故（事件）部分，对连续 5 年、7 年、
9 年未发生一次死亡 10 人及以上事故灾

难、自然灾害的设区市或3人及以上事故
灾难、自然灾害的县（市、区），分别授予

“安全发展（铜、银、金）鼎”。
“前者是门槛，后者是关键。”省安委

办相关负责人说。
首次获鼎的地区中，杭州连续 20 年

实现生产安全事故起数和死亡人数双下
降，宁波市海曙区近年来始终保持事故起
数和死亡人数双下降、较大及以上安全生
产事故和自然灾害零发生。

浙江为安全发展设鼎，其意义并不仅
仅在于鼎本身，更在于通过设鼎调动抓好
安全工作的积极性，为落实安全生产责任
打开了新思路。

众所周知，安全生产工作事无巨细，
任何一个环节没有做到“万无一失”，就有
可能导致“一失万无”，这给各级政府部门
带来不少压力，稍不留意就会酿成大错。
基层为何经常抱怨安全工作不好开展，这
背后不单纯是因为安全工作的复杂性和
突发性，更是缺乏科学的考核引导机制。

因此，夺鼎的过程，就是传递正向激励
的最强信号，为担当者担当，为实干者鼓劲，
营造出崇尚实干、实干光荣的浓厚氛围。

久久为功

比夺鼎更难的，是守鼎和升鼎。
安全生产具有极端重要性，既要“当

下抓”，更要“长久治”，这在安全发展鼎的
初始设置上就有所体现。

全省安全发展工作会议上，首次获鼎
的5个设区市和24个县（市、区），拿到的都
是铜鼎，即连续5年未发生一次死亡10人
及以上事故灾难、自然灾害的设区市，或3
人及以上事故灾难、自然灾害的县（市、区）。

从铜鼎升级到银鼎，需要再坚持两
年，连续 7 年达标；从银鼎到金鼎，连续 9
年达标才能登顶。其间，一旦获鼎地区发
生相应标准的事故灾难、自然灾害，省安
委办将收回“安全发展鼎”，前期累计年限

归零。
获鼎成色不同，守护安全年限不同，这

不仅体现前阶段工作的成效，又清晰传递
了守鼎和升鼎的艰巨性。省安委办表示，
设置惩戒机制，目的是突出统筹发展和安
全的连续性和稳定性，引导各地不片面追
求短期排名，将安全生产这一“潜绩”一以
贯之抓严抓实，真正做到一任接着一任干。

从表面看，“安全发展鼎”考核的是人
数和年限，但实际上对各地的基层治理能
力提出了更高的要求。

大会上，各地在汇报平安成绩的同
时，也分享了不少“独门绝技”，既有制度
创新的顶层设计，也有治理能力建设的具
体安排——

杭州市组建亚运公共安全工作部，实
施专班运作、信息报送、工作例会、统筹协
调、督导检查五大工作机制，编制58项亚
运公共安全“鱼骨图”，确保责任到岗、进
度到天、任务到人；

绍兴市将应急消防站队建设两次纳
入市民生实事工程，先后投入14.15亿元，
同时组建危化、森林、通信等专业应急力
量，实现“快响直达”应急救援网全覆盖；

台州市黄岩区强化数字赋能，将 2.6
万个探头、2.9 万个传感器、6000 多个射
频设备纳入物联感知体系，完善应急救援

“一张图”地理信息等数据，提升全域安全
风险综合监测预警能力。

统筹好高质量发展和高水平安全，“安
全发展鼎”不是终点，而是另一个起点。

省域治理

从最早的“平安鼎”“大禹鼎”“科技创
新鼎”，到去年的“神农鼎”“浙江制造天工
鼎”，再到如今的“安全发展鼎”，这背后究
竟有何用意？

六个鼎，核心都是人民至上。
从民生实事到发展大计，浙江设鼎都

是以满足人民日益增长的美好生活需要

为出发点和落脚点。“大禹鼎”“神农鼎”，
让家乡的水更清天更蓝，生活更有奔头；

“科技创新鼎”“浙江制造天工鼎”，让经济
发展势头更旺，发展动力更足。

同样聚焦平安，“平安鼎”要求各级政
府“不偏科”，政治稳定、社会治安、经济秩
序、安全生产、食药安全、生态安全等缺一
不可，强调的是系统思维；“安全发展鼎”
是一票否决制，把人民群众生命安全摆在
第一位，体现的是底线思维。

六个鼎，营造的是干事氛围。
鼎，虽然只是一种荣誉，但在一场场

的“夺鼎大赛”中，浙江各地各显神通，正
在展开你追我赶的竞逐，让想干事、能干
事、干成事的地方一展所长，让“软肩膀挑
不起硬担子”的地方感到脸红。这种良性
竞争式的“内卷”，其实是“拼”的一种表
现，此时不拼、更待何时，有利于向高质量
发展方向迈进。

六个鼎，比拼的是持之以恒。
既然作为全省最高荣誉，每一次问鼎

都不是一件易事，更别以为拿到手就能完
事。以“神农鼎”为例，累计 3 次获得铜
鼎，可获颁“神农鼎·银鼎”，而累计5次获
得银鼎，才能拿到“神农鼎·金鼎”。不论
是夺鼎，还是守鼎，靠的是持之以恒、锲而
不舍、久久为功的坚韧毅力，靠的是一事
接着一事干、一年接着一年干、一任接着
一任干，一张蓝图绘到底的战略定力。

六个鼎，探索的是基层治理。
“上面千条线、下面一根针”，基层是各

项政策的“最后一公里”。调动基层的积极
性和创造性，既要有方法，也要有榜样，让
基层干部清楚“我们要干什么”“往什么方
向干”“干成了会怎样”，心往一处想、劲往
一处使、拧成一股绳，如“安全发展鼎”用正
面激励的方式进行引导，为干事者撑腰鼓
劲；“浙江制造天工鼎”突出质量效率指标
来迭代完善，让创新者脱颖而出。

问鼎犹如登高，站得高才能望得远，
浙江各地正在奋力攀登。

统筹发展和安全，浙江首次颁发“安全发展鼎”

六个鼎里的发展之道
本报记者 金 梁 吉文磊

统筹发展和安全，浙江首次颁发“安全发展鼎”

六个鼎里的发展之道
本报记者 金 梁 吉文磊
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本报杭州 5 月 7 日讯 （记者
沈听雨） 记者 7 日从浙江省第四届
海洋运动会新闻发布会上了解到，
由浙江省体育局、舟山市政府、浙江
省海洋经济发展厅主办的浙江省第
四届海洋运动会将于 5 月 18 日开
幕，相关赛事于 5 月 15 日至 6 月 16
日在嵊泗、朱家尖举行。

浙江省海洋运动会是实施海洋
强国战略、建设海洋强省而举办的
重大特色体育赛事。本届海洋运动
会立足海岛特色，注重广泛参与，力
求全民健身与竞技运动有机结合，
设置环岛、沙滩、涉海三大类别 15
个大项的比赛。各比赛项目由全省
各设区市、省级行业体协组队参加，
大部分比赛项目设置了公开组，参
赛选手面向全国范围报名。

整个比赛历时 1 个多月，分 4
个赛段。目前，各代表团预报名和
第 1 赛段、第 2 赛段比赛项目报名
已完成，预计报名参加本届海洋运
动会的省内外运动员约6000名，为
历届最多。

浙江省体育局有关负责人表
示，本届海洋运动会相比往届进行
了创新。在项目设置上，在保留传
统比赛项目的基础上，增加了冲

浪、海岸赛艇沙滩冲刺、沙滩飞盘、
风筝板等新兴时尚体育项目；在参
赛人员上，增加了公开组，面向全
国报名，力争打造中国海洋运动目
的地。

本届海洋运动会开幕式主题为
“扬帆，向大海”，时长约70分钟；闭
幕式主题为“璀璨·嵊泗想念”，时长
约60分钟。大会期间，主办方将举
行“向大海表白”乐队专场演出、国
潮魔术杂技专场演出、“东海谣”文
化雅集、烟花大会等活动，让运动员
体验海岛风情和海岛文化的魅力。
同时，舟山还将推出“跟着赛事去旅
游”活动，目前已制定赛事日程和活
动安排。

以本届海洋运动会为契机，接
下来，舟山将围绕海洋运动产业，形
成海钓特色基地、沙滩运动特色基
地、海上运动教育基地、极限运动特
色基地等五大产业基地，并通过打
造“海岛赛事之城”，引进国际知名
水上、海上赛事，提升城市形象和知
名度。

浙江省海洋经济发展厅有关负
责人表示，未来将协同文旅、体育等
部门和沿海市县一起，全力推动浙
江海洋休闲文化产业高质量发展。

省第四届海洋运动会5月18日开幕

理想是什么模样？
浙江省驻川工作组组长王峻，一位新时代共产党员的干

部、理想主义的斗士，终其一生都在描摹理想的具体模样：在
浙西南山区的时候，理想是一栋栋推动乡村复兴的老屋；远赴
巴蜀之地的时候，理想是一方能让山区孩子改变命运的技能
课堂；每一个奔走于山间寻找答案的日子里，理想曾是一头头
牦牛、一亩亩蓝莓、一个个项目，是群众脸上满意的笑容。

如今，“独山松”倒下，我们听不到他的答案了，我们又
仿佛已经得到了他的答案——

“人活一辈子就是要做事，为人民做事，为国家做事，
为时代做事”“当官是一时的，干事业是一世的”“人活一辈
子，一定要为理想奋不顾身”“当一个人不为一己之私而奋
斗时，会获得无穷无尽的力量”⋯⋯

他是这么说的，更是这么做的。不仅要做，而且要拼尽全
力去做。调研、学习、创新，勤思善为、敢闯敢干，每干一项工
作都要干出成效，每到一个地方都要让那里面貌一新。

习近平总书记说，我们党之所以能够经受一次次挫折
而又一次次奋起，归根到底是因为我们党有远大理想和崇
高追求。衡量一名共产党员、一名领导干部是否具有共产
主义远大理想，是有客观标准的，那就要看他能否坚持全心
全意为人民服务的根本宗旨，能否吃苦在前、享受在后，能
否勤奋工作、廉洁奉公，能否为理想而奋不顾身去拼搏、去
奋斗、去献出自己的全部精力乃至生命。

王峻做到了。他用自己不长的一生，践行了一名共产
党员、一名领导干部的理想主义，坚守了他入党“为律己和
多做事”的初心。从王峻身上，我们能清晰地看到，当一个
人被理想主义的精神气质所驱动时，就能初心不改、善始善
终，就能无惧风险、迎难而上，就能心无旁骛、无往不利。

“亦余心之所善兮，虽九死其犹未悔”。这个时代，当一些人羞于谈论
理想时，总有一批批理想主义者挺身而出，前赴后继。告诉女孩们“我本是
高山”的张桂梅、为苗山学子插上翅膀的陈立群、灯暖千家万户的钱海军、
疗慰“烂脚病”老人的万少华⋯⋯我们听到的不是一个理想主义者的独白，
而是一群理想主义者的吟唱。他们坚守共产党员的初心和使命，执着地向
往着、赤忱地奋斗着，将有限的生命投入到无限的事业中，在伟大的事业中
获得生命的升华。

确实，理想饥不可食、寒不可衣，但理想照耀下，才有灵魂的熠熠生辉、
文明的延绵不绝。越是大发展、大变革的时代，越需要超越个体、超越利益
的理想。时代需要理想主义者，时代也必将不负理想主义者。

时代需要理想主义者

本报评论员

本报讯（记者 来逸晨 通讯员
朱振贤） 最近，浙江省林业局组织
浙江省野生动植物保护管理总站、
浙江省森林资源监测中心的专业团
队，在滨海湿地滩涂，开展为期一个
月的 2024 年浙江省鸟类环志。通
过对鸟类个体佩戴编号脚环、卫星
跟踪器等实施标记，以备后续追踪、
回收，以研究鸟类生存状态，监测环
境变化，不断完善生物多样性保护
体系。

“黑腹滨鹬，鸻鹬类，佩戴脚环，
编号 C551424。”5 月 6 日清晨 5 时
许，记者在杭州湾鸟类环志现场看
到，浙江省森林资源监测中心生物
多样性监测所正高级工程师刘宝权

带领专业团队，趁未涨潮，对当日在
滨海滩涂回收的60只候鸟个体进行
鸟体测量、健康检查、标记安装、疫源
疫病咽拭子采样等一系列工作。

浙江省林业局有关负责人表示，
浙江处于“东亚—澳大利西亚”候鸟
迁徙路线之上，随着迁飞和繁殖季到
来，今年，浙江将新环志鸟类 1050
只，并同步观察回收到的各地历年
脚环鸟类情况，调取佩戴跟踪器的
鸟类飞行数据，研究它们的迁徙时
间、路线、速度和种群数量、年龄等
生态学规律。一年一度，浙江鸟类
环志已连续开展至第8年，科技水平
逐年提升，已累计环志鸟类6800余
只，安装鸟类跟踪器超130台。

浙江推进生物多样性保护

今年再为千只鸟标注“身份”

本报北京 5 月 7 日电 （记者
刘晨茵） 国家卫健委 7 日举行新闻
发布会，介绍公立医院改革与高质
量发展的成果。浙江大学医学院附
属第一医院党委书记梁廷波在发布
会上介绍了以浙大一院为代表的浙
江公立医院推进改革与高质量发
展、增强人民群众获得感的阶段性
成果。

梁廷波在发布会上分享了浙
大一院“一手机、一张床、一路暖”
的流程再造经验：“目前一手机能
实行全院通关，缩短了 90%的等
待时间；一张床打通全院床位管

理，平均住院等待时间由原来的
10 天缩短到 3.5 天；一路暖全流程
服务设置了出院接送停靠点、暖
心陪诊员、居家护理团队等，让患
者少费心。”

医疗机构之间检查检验结果不
互认是老百姓看病就医过程中的痛
点，也是我国医改工作的推动重
点。2020年，浙江在全国率先推行
医院之间的检查检验互认服务。仅
浙大一院 2023 年就完成了检验检
查互认70684次，居全省首位，避免
了患者在不同医院的重复检查，节
约医疗费用。

我省公立医院高质量发展取得成效

流程再造，让患者少费心
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